
現代物流圈毗鄰深圳灣口岸且距離香港國際機場
和葵青貨櫃碼頭僅需20分鐘至30分鐘車程，

有條件成為來往粵港澳大灣區和世界各地的空運和
海運貨物最佳的物流門戶，令香港成為相關企業的
區域配送中心，尤其是提供針對跨境電商的國際海
空配送服務的物流企業等。
運輸及物流局局長陳美寶表示，局方期望引入企
業進駐現代物流圈，包括吸引企業利用香港的海空
運力，將大灣區的跨境電商貨物運往海外，而非批
發給發展商並分租土地。
她舉例，目前香港國際機場東莞空港中心的業
務，以多式聯運海空為主，而現代物流圈可以互
補，兼備陸路轉海運、陸路轉空運，以至海運轉海
運等物流業務。
陳美寶表示，大灣區內各個港口已透過實際操
作，慢慢形成各自的分工，以香港為例，雖然本港
貨櫃碼頭吞吐量持續下跌，但本港來往東南亞、中
南美、澳洲等新興市場的航線，跌幅較微弱或有增

幅，加上本港與鄰近港口如深圳鹽田及廣西，可透
過多式聯運拉動更多貨運。

加快發展物流圈 推地降租吸引落戶
目前，香港物流設施的空置率長期低於5%，導致
租金昂貴，她期望加快發展現代物流圈，推出土地
以降低租金，從而協助企業落戶。
陳美寶又透露，上任後與物流業界及跨境司機聯

繫，上月就曾與業界會面，知悉由於跨境司機資格
互認制度仍未確立，導致跨境司機短缺。特區政府
將積極跟進，爭取今年底至明年初就粵港兩地商用
車駕駛執照互認的可能性，取得成果。

擬推「港口社區系統」數據共享平台
目前的「港口社區系統」助業界節省通訊時間，
局方正就特定貨物交付流程，試行建立「港口社區
系統」的數據共享平台。平台具備的核心功能，包
括一站式全天候實時追蹤運輸資訊、聯通其他海陸
空運輸資訊，以及「一單多報」等增值電子服務。
系統會於今年內完成構建，明年至2029年分階段推
出。
新民黨立法會議員容海恩建議平台由商界營運，

以易於讓平台達至收支平衡。運輸及物流局副秘書
長陳婉雯回應表示，業界擔憂貨物貿易資料具商業

敏感性，對任何市場上具商業背景的機構參與營運
系統有重大保留。特區政府考慮到業界意見，屬意
由本港三間主要大學協辦的物流及供應鏈多元技術
研發中心，協助開發及管理系統，整個過程亦會邀
請業界提供意見。
工聯會立法會議員陸頌雄關注平台能為業界提

高多少效益。陳婉雯以荷蘭的「港口社區系統」
為例，指系統有助業界在整個物流貨運鏈上節省
各個環節的通訊時間，假設每次通話或每檢查一
次電郵需時1分鐘。在系統推出後，每日可為業
界節省 7,000 小時，強調通訊時間亦是營運成
本。

香港文匯報訊 特區政府運輸及物流局

提交立法會的文件指，洪水橋及厦村發展

大綱圖上的9幅物流用地，總面積約36公

頃，作為試點發展現代物流圈，預計今年

內公布研究結果。在經過市場調查及收集

業界意見後，初步認為相關現代物流圈毗

鄰深圳灣口岸，亦接近機場和葵青貨櫃碼

頭，可成為處理來往大灣區和世界各地的

空海運貨物的最佳物流門戶。

洪水橋/厦村建物流圈盼吸企業進駐
陳美寶：善用港海空運力 將灣區跨境貨物運往海外
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●孫玉菡強調，截至今年1月底到期續簽的高才有300多人。
圖為去年在港舉辦的高才就業招聘展。 資料圖片

香港文匯報訊 由2022年底至今年1月底，特區政
府各項人才入境計劃共收到超過44萬宗申請，其中獲
批的超過28萬宗，高端人才通行證計劃（高才通計
劃）佔了三分之一。勞工及福利局局長孫玉菡強調，
特區政府一直嚴格把關，又透露在高才通計劃下首批
簽證/註自去年12月底開始陸續到期，截至今年1月底
到期續簽的有300多人，他強調人才是否可獲續簽或
選擇留港發展，取決於其自身條件和其他不同因素。

截至1月逾44萬申請 把關嚴格
因應不少人對特區政府引進人才方面的疑問，孫

玉菡昨日在社交平台發帖解答。在高才通計劃的把
關方面，孫玉菡表示，為確保只有符合要求的人才
獲批，所有高才通計劃B類，即本科畢業於百強名
校且過去5年至少有3年工作經驗者，和C類，即未
符合工作經驗者、最近 5年本科畢業於百強名校
者，以及優秀人才入境計劃的申請人，現時均須提
交由指定第三方認證機構或頒授院校就學歷發出的
認證文件。
他強調，雖然在高才通計劃下，首次入境的申請資
格相對簡單，亦不要求申請人事先獲聘用，但到了續
簽階段，高才必須已在港受聘或開辦/參與業務，才

可獲批留港。

情侶喻人才配對「和平分手」常事
「人才與本地就業市場的需求需時磨

合，屬正常的互動過程，最終人才是否可
獲續簽或選擇留港發展，取決於其自身條
件和其他不同因素。我常常說人才配對就
像情侶關係，若人才覺得香港環境適合，
自然會留低，相反若人才選擇不留港，
『和平分手』亦是平常不過的事。」他形
容。
在人才的背景方面，孫玉菡表示，截至

今年1月底，各項人才入境計劃獲批申請超

過28萬宗，其中約四分之一的人才持外國護照。在
高才通計劃方面，約四成B類及C類的獲批人才畢業
於海外頂尖大學。這些外來人才都具有國際視野，來
港後主要投身「八大中心」的行業，是本港發展重要
產業所需的人才。

暫逾300人續簽 就業情況佳
他透露，高才通計劃下首批簽證/註自去年12月

底開始陸續到期，截至今年1月底到期續簽的有300
多人。據初步觀察，成功續簽的高才在港就業情況
理想，主要集中在金融、商貿和創新科技等行業。
「我們目前對情況感到樂觀，待累積一定數量的續
簽申請後，我們會再分析情況並適時與公眾分
享。」
新一份財政預算案公布增設人才簽證申請費及增加

簽證費，孫玉菡表示，在疫情前，人才入境計劃每年
收到約7萬多宗申請，過去兩年每年收到的申請更上
升至超過20萬宗。為盡量收回處理申請的行政成
本，政府自上月26日起就各項吸引人才與資本投資
者的入境計劃增設申請費用，並按簽證/註長短上調
獲批申請的簽發費。在推出有關收費措施前，特區政
府已參考了受人才歡迎的海外國家及地區的收費，確
定香港所收取的費用低於大部分地方。
他強調，香港對人才的吸引力並非在於入境申請

費用低廉，而是在於香港是一個擁有豐富發展機遇
和關鍵制度優勢的國際城市，也是國家通往世界的
門戶。

高才須已受聘或開辦業務才獲續簽

香港文匯報訊（記者 楊盈盈）教資會近日發表
八所資助大學的多項最新統計數據，2023/2024學
年，八大共錄得530人入職，令教學人員總數升至
新高超過5,300名，離職人數則有所緩減，說明本
港高等教育的學者規模正逐步擴大，為教研發展
積存更強的動力。
八大教學人員的入職和離職，包括本地大學之
間的轉職、從世界各地招攬學術人才、吸納本地
青年新血、轉往外地任教或退休離校等途徑。教
資會最新數據顯示，以相當於全職人數（full time
equivalent）計，2023/2024學年八大共有530名教
學人員入職，雖較2022/2023學年的615人回落，
但仍連續兩年多於500人。按大學劃分，香港大學
新入職學者最多達114人，香港中文大學及香港理
工大學分別有超過90人。
在離職數據方面，2023/2024學年多間大學的教
學人員離職人數有所緩減，港大、香港城市大
學、香港浸會大學及香港教育大學較前一年減幅
介乎10%至50%，333人的離職總數也比之前的
380人少。
整體而言，由於近年入職者持續多於離職者，

八大教學人員總數正穩步增長，2023/2024學年增
至新高5,308人，較2022/2023學年的5,023人增加
了285人，與五年前（2019/2020學年）相比更多
出近600人，更有力促進本港的人才培育及科研發
展。

2106人退學 按年跌一成
除了教學人員流動數據外，教資會也發布了八
大資助課程終止學業學生最新人數，2023/2024學
年總數為 2,106 人，較之前年的 2,335 人減少約
9.8%。在終止學業學生中，大部分修讀學士學位
課程，共有1,980人，此外有87人修讀副學位課
程，39人修讀研究院修課課程。
八大之中，有七校退學人數錄得減少，包括港
大、中大、城大、浸大、理大、香港科技大學及
嶺南大學，教大終止學業人數則略增。以人數
計，理大的退學人數最多，2023/2024學年共有
438人終止學業，其中420人修讀學士學位課程，
18人修讀副學位課程，但總數較上一學年減少約
18%。人數最少的嶺大則有67人退學，較上一學
年減少21%。

八大教學人員流動情況

院校

香港大學

香港中文大學

香港理工大學

香港城市大學

香港科技大學

香港浸會大學

香港教育大學

嶺南大學

總數*

*人數按相當於全職人數計，因涉四捨五入，總數或與各校
總計略有出入

資料來源：教資會 整理：香港文匯報記者 楊盈盈

2022/2023學年

入職人數

95

84

149

98

45

76

41

27

615

離職人數

67

42

56

91

34

45

36

8

380

2023/2024學年

入職人數

114

95

94

74

74

25

23

30

530

離職人數

57

47

66

60

45

20

26

12

333

八大教員總數升至逾5300人新高 香港文匯報訊（記者 鍾健
文）為推動創新科技普及應用，
香港大學計算與數據科學學院研
究團隊開發出一套全自動人工智
能（AI）研究助理系統「Au-
to-Deep-Research」，其突破傳
統付費工具的限制，可與各類大
型語言模型（LLM）兼容，讓
用戶透過自有的LLM應用程序
接口（API）密鑰使用，只需約
10分鐘便可獲得可視化的全面
研究報告，除大幅降低使用成
本，亦為研究工作者提供靈活且
高效的智能化解決方案。
隨着AI技術的迅速發展，並
在全球研究領域展現出無限潛
力。雖然目前市場上的AI研究
助理已具備自主網絡搜索、智能
資訊整合和自動報告生成等先進
功能，大幅提升金融、科學和工
程等領域的研究效率，但某些工
具只開放予付費用戶使用，對行
業造成生產力上的差距。

可智能綜合大量文本
對此，港大計算與數據科學
學院兼同心基金數據科學研究
院學者黃超率領研究團隊，成
功研發開源AI 研究助理「Au-
to-Deep-Research」，其具備卓
越的網絡搜索與數據分析能力，
在處理複雜的多步驟任務方面表
現突出。當接收用戶指令後，系
統能自動搜索並智能綜合網絡上
的大量文本和PDF文件，並準
確提取關鍵信息，以及生成結構
完整的分析報告，用戶只需等待
約10分鐘即可獲得包含可視化
數據的全面研究報告。這使其在
開源工具評測中獲得顯著成績。
據港大介紹，「Auto-Deep-Re-
search」採用了團隊自主研發的
AutoAgent框架，其為一套全自

動化、高度智能的自動化管理系統，使
用者只需透過自然語言描述，即可輕鬆
創建和運用個人化的LLM智能體，即使
沒有編程基礎的用戶也能有效構建和客
製化各類工具、智能體和工作流程。該
框架由黃超領導，與計算與數據科學學
院及數據科學研究院的博士生湯嘉斌和
范天宇共同完成。
黃超表示，「Auto-Deep-Research」作
為首個採用AutoAgent框架的人工智能助
理，充分展現了框架在智能體應用開發
上的革新性優勢，不僅讓用戶能夠快速
便捷地建立功能強大的智能應用，更為
實用型人工智能工具的未來發展開闢了
新途徑。「我們有信心未來的AI研究助
手將更加直觀易用，並擁有更豐富多元
的功能，這將為研究工作帶來更多突破
性的可能。」
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●圖為「Auto-Deep-Research」頁面。
HKUDS網頁截圖

●浸大四個創新項目奪得第十五屆中東國際發明展覽會金
獎。 浸大圖片

浸大中東國際發明展奪4金
香港文匯報訊（記者 高鈺）由科威特科學會主

辦的中東國際發明展覽會，為中東地區最大型的
發明和創新展覽會之一。今屆展覽會上月16日至
19日在科威特舉行，香港浸會大學首次參加即奪
得四項金獎，涵蓋計算機科學、中醫藥、節能塗
層等創新項目。
是次發明展的合作夥伴包括：國際發明聯盟協

會、世界知識產權組織、聯合國教科文組織，以
及日內瓦國際發明展，有180名來自42個國家及
地區的發明家參與，共展出230項發明。
浸大在是次發明展中取得四金佳績，包括計

算機科學系講座教授張曉明，以「唇語密碼：
可變的生物特徵識別技術」奪金，該項目以可
變更的先進唇語密碼以唇部動作為基礎，可提

供安全的身份驗證，解決雙胞胎面部辨識的難
題。
其他奪金的浸大發明包括：中醫藥學院教學科
研部教授韓全斌的「M細胞GP2介導的淋巴靶向
藥物載體」項目，以中草藥黃芪的多醣增強口服
疫苗的效用，為淋巴疾病提供新的治療方案；化
學系副教授梁湛輝的「可持續及節能的熱穩定色
素塗層的應用」，可提升物料的強度、耐用度，
以及絕緣、防水和抗腐蝕性能的納米科技，可降
低保養物料的成本，延長結構壽命；生物系副教
授趙峻的「以生物質廢棄物生產綠色氫氣：開創
可持續能源生產的先進技術」，利用催化劑以高
效率和環境友善的方式，把生物質廢料轉化為高
生產量的綠色氫氣。
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